
今天，国家主席习近平将对塞尔维亚、波兰和乌

兹别克斯坦进行国事访问并出席上海合作组织成员

国元首理事会第十六次会议。据外交部介绍，此次

出访，“一带一路”将是重要议题。

此次出访的三国都是最早响应“一带一路”倡议

的沿线国家，都积极寻求将本国发展战略与“一带一

路”对接，并已经取得初步成效。自“一带一路”倡议

提出以来，习近平主席每次出访都大力宣介“一带一

路”，推动这一构想落地生根、开花结果，谱写一系列

务实合作的新篇章。如今，深度参与“一带一路”的

热潮正在沿线各国涌动，“一带一路”建设已经成为

世界经济复苏的强劲动力。

“一带一路”涉及面广，为国际合作开拓了新空

间和新领域。它覆盖了全球 60 多个国家和地区，总人

口 44 亿，约占全球的 63%；经济总量超过 20 万亿美

元，约占全球的 29%，对全球经济有着举足轻重的作

用。“一带一路”具有开放性的特点，随着建设和发展

的不断推进，已经逐步形成示范效应和聚集规模效

应，将吸引更多的国家和地区参加。正如习近平主席

所说：“‘一带一路’是开放的，源于古丝绸之路，但不

限于古丝绸之路，地域范围上，东牵亚太经济圈，西

接欧洲经济圈，是穿越非洲、环连亚欧的广阔‘朋友

圈’，所有感兴趣的国家都可以添加进入‘朋友圈’。”

“一带一路”吸引力强，为国际合作带来了新理

念和新方式。“一带一路”是中国的，也是世界的。它

顺应世界多极化、经济全球化、道路多样化、社会信

息化的历史大潮，引导世界各国探索相互尊重并相

互支持、共担风险和共克时艰、互利共赢与合作共赢

的新道路，将形成更为公正合理、更为健康稳定、得

到广泛认同并使各国人民普遍受益的国际关系新体

系。“一带一路”通过紧密结合当地的发展需求、对接

沿线各国的发展战略，使各国深化利益融合，实现优

势互补、共同发展。目前已有 70 多个国家和国际组

织对参与“一带一路”建设表达了积极态度，充分反

映出“一带一路”深厚的民心基础和广泛的亲和力，

充分说明了“一带一路”建设不是中国一家的独奏，

而是沿线国家的合唱。

“一带一路”阶段性成果明显，一个个具体的项目

就是鲜活的例证。中国与俄罗斯签署了丝绸之路经济

带与欧亚经济联盟对接的联合声明，与欧盟就“一带

一路”与欧洲投资计划对接达成重要共识。中蒙俄、新

亚欧大陆桥、中国—中亚—西亚、中国—中南半岛、中

巴和孟中印缅等六大经济走廊建设已取得可喜进展。

中白工业园、中马钦州产业园和马中关丹产业园、中

印尼综合产业园、中埃苏伊士经贸合作区等建设已经

成为全球瞩目的成功合作典范。有统计数据显示，中

国企业对“一带一路”相关国家直接投资 148 亿美元，

新签对外承包工程合同额达926亿美元。

习近平主席这次访问将同三国领导人共商推进

“一带一路”的新举措，并在能源、金融、基础设施、科

技、旅游等领域开展广泛务实合作，“一带一路”将进

一步加油提速。

当前，全球经济面临复苏缓慢、下行压力较大的

局面，发达经济体总需求持续疲软，新兴经济体面临

较大困难，贸易增长低迷，地缘政治风险的冲击不时

显现，联合国及众多国际机构不断调低全球增长预

期。在如此形势中，中国及沿线国家共同参与的“一

带一路”成为一抹难得的亮色，为世界经济增添了新

动能。 （更多报道见第四版）
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海口、拉萨、惠州⋯⋯环保部发
布的今年一季度全国空气质量状况监
测数据显示，在 74 个重点监测的大中
城市中，惠州位居空气质量相对较好
的城市前 3 位。近年来，惠州已持续稳
居全国 74 个重点监测大中城市空气质
量前列。

经济上行，生态向好，二者兼得的
并不多见，地处珠三角的惠州市是一个
代表。这座与广州、深圳、东莞毗邻的
工业新城，拥有中海油惠州炼化、TCL、
三星电子等“巨无霸”企业，形成电子信
息、石油化工两大支柱产业；全球每 8 台
手机就有一台是惠州产，惠州已然成为
全球重要的手机生产制造基地和产业
集聚区。“十二五”期间，惠州经济总量
接连突破 2000 亿元、3000 亿元，年均
增长 12%，在广东省内的位次一路攀
升，并稳居第五位。

惠州“电子石化名城”与“山水生态
丽城”并行不悖，有何秘诀？

绿色坚守：
“惠州蓝”不是一天炼成的

绿树蓝天，白云飞绕，惠州市惠城
区金山河里小鱼翻起涟漪。“以前河边
臭气冲天，都不敢靠近，整治后变成了
后花园。”近日，正带着孙子在金山河畔
游玩的市民陈录科告诉记者，这里已是
健身休闲的好去处。近年来，惠州大手
笔进行“绿色投资”，每年投入 20 亿元
种树、20亿元治水。

“生态保护与经济发展不是鱼与熊
掌的关系，更像是鱼与水的关系。‘水’
干净了，就能引来‘大鱼’‘活鱼’；生态

好了，就积蓄了发展活力和优势。”惠州市委书记、市人大常委会主任
陈奕威说，惠州坚定绿色发展定力，坚持走“五位一体”绿色跨越发展
道路，在发展中保护，在保护中发展，才得以让工业新城和山水丽城
有机统一。

惠州对生态的坚守一以贯之。在多年实施“生态旺市”战略的基
础上，2011 年，惠州进一步明确“绿色发展”思路；2013 年，惠州鲜明
地提出推动“五位一体”协调发展。 （下转第七版）

看工业名城如何锻造生态蓝

—
—广东省惠州市绿色跨越发展之路探析

本报记者

张建军

新华社北京6月16日电 6月16日，在对塞尔维
亚共和国进行国事访问前夕，国家主席习近平在塞尔
维亚《政治报》和新南斯拉夫通讯社发表题为《永远
的朋友 真诚的伙伴》的署名文章。文章如下：

永远的朋友 真诚的伙伴
中华人民共和国主席 习近平

应托米斯拉夫·尼科利奇总统邀请，我即将对塞
尔维亚共和国进行国事访问。在这个花香四溢的季
节里到访美丽而充满传奇故事的友邦，令我倍感亲
切。我期待着同尼科利奇总统以及塞尔维亚其他领
导人畅叙友情、共谋合作、展望未来，把中塞战略伙
伴关系推向新高度。

塞尔维亚是中东欧和巴尔干地区重要国家，拥
有悠久历史和灿烂文化。千百年来，东西方文明在
这里交融碰撞，激荡出人类文明发展的重要成果。

在这一过程中，勤劳勇敢的塞尔维亚人民谱写了争
取民族独立自由的英雄史诗和追求美好幸福生活的
壮丽篇章。

上世纪 40 年代，中国人民同南斯拉夫人民在东
西方战场英勇抗击法西斯侵略，实现了民族解放和
自由。50 年代初，中国同南斯拉夫联邦人民共和国
正式建交，掀开了中国人民同塞尔维亚人民友谊合
作新的一页。中国古代思想家孟子说：“友也者，友
其德也。”60 多年来，两国人民始终心手相连，彼此怀
有特殊感情，跨越时空的真情厚谊历久弥新。

塞尔维亚有句俗语：“朋友是时间的果实。”我们
不会忘记，《瓦尔特保卫萨拉热窝》、《桥》等著名影片
曾经激发无数中国人的爱国热情，《啊，朋友再见》这
首歌曲至今仍然在中国传唱。上世纪 80 年代，在中
国实行改革开放政策的关键时期，塞尔维亚人民的
成功实践和经验，为中国提供了宝贵借鉴。

我们也不会忘记，2008 年中国汶川发生特大地
震灾害后，塞尔维亚第一时间向中国伸出援手，无私

向灾区人民提供了大量救灾物资。2015 年 9 月，尼
科利奇总统赴北京出席中国人民抗日战争暨世界反
法西斯战争胜利 70 周年纪念活动，更是发出了中塞
两国携手维护战后国际秩序、捍卫世界和平、共建人
类美好未来的最强音。

我们更不会忘记，互尊互信、相互支持、合作共
赢是中塞关系的真实写照。无论国际形势如何风云
变幻、中塞两国各自如何发展变革，双方始终充分理
解和尊重彼此选择的道路，坚定支持彼此核心利益
和重大关切，致力于深化彼此政治互信和互利合作。

当前，中塞传统友谊正在日益焕发出新的生机，
两国关系的深度、广度不断提升。近年来，我同尼科
利奇总统多次会晤，就巩固传统友谊、深化政治互信、
推进互利合作达成重要共识。2009 年，中塞建立战
略伙伴关系，塞尔维亚成为第一个同中国建立战略伙
伴关系的中东欧国家。2013年，我同尼科利奇总统一
道签署《中塞关于深化战略伙伴关系的联合声明》，两
国关系的战略重要性更加突出。 （下转第二版）

习近平在塞尔维亚媒体发表署名文章

永 远 的 朋 友 真 诚 的 伙 伴

“一带一路”是世界经济复苏强劲动力
郭 言

近年来，山东青岛着眼于淘汰落后产能、加快转型发展、改善城
区环境，把老城区企业搬迁作为突破口，启动实施了青岛历史上最大
规模的企业环保搬迁，力求打造以“产业转移升级、城市功能优化、县
域活力增强、居住环境改善”为特征的转型发展新格局。

搬迁搬出“两重天”

6月 5日，一艘满载 3300吨冷冻乙烯的运输船，在青岛西海岸新
区董家口港靠岸，冷冻乙烯没有在港口进行装车运输，而是通过一条
运输管廊，直接送达了距海港 9 公里的青岛海晶化工集团有限公司
的工厂园区内，最终流入园区内的乙烯储罐中，用于工厂的 PVC（聚
氯乙烯）生产。

海晶化工总工程师郎需霞兴奋地告诉《经济日报》记者，由于乙
烯需要在零下 102℃才能液化，因此过去只能靠深冷液体运输车运
输，不但运输成本非常高，而且危险系数也很高，“现在通过管线直接
输送，大大节约了运输成本，也提升了运输安全性，此外，储罐容量高
达 5 万立方米，高容量的存储能力，可以帮助企业有效调控原材料供
应，自身消化不完的乙烯，还可以随时再转卖出去”。

在园区内的一个约 200 平方米的中央调控室内，记者看到，20
多名工作人员正专注地盯着电脑屏幕，同时操控着 1000 亩工厂园
区内所有生产车间内的设备。而在工厂外面，运输车来往穿梭，从各
地运来的原材料，经过高度集约化的生产流程，变成高品质的产品，
又不断运往各地进行销售。

然而，与眼前这种忙碌而有序的场景不同，就在几年前，由于国
内聚氯乙烯严重过剩，且产品品质较低、同质化严重，海晶化工举步
维艰，苦苦思索着企业的出路。郎需霞告诉记者，这一切变化，得益
于海晶化工借助青岛推动的工厂搬迁实现的产业升级改造，“借助搬
迁到新址的机会，不但改善了企业的物流，还提升了生产设备和生产
工艺的水平，新的高品质产品帮助我们打开了新的市场”。

政策助力破解企业难点

由于历史原因，青岛在城市边缘地带聚集了一大批老工业企
业。随着城市的发展和市场环境的变化，一系列问题不断出现。老
工业企业大多产业发展层次低，产品质量较低，生产流程中高污染、
高消耗、高排放现象突出，周边居民的生活环境也受到严重影响。一
些企业认识到这点，也希望实现产业升级、扩建高端产能，然而却受
限于原址的空间因素等，一直未能如愿。 （下转第六版）

搬出新天地 老厂开新花
——青岛老工厂搬迁改造升级记

本报记者 刘 成 袁 勇

本报北京 6 月 16 日讯 国务院新闻办公室今天发表的《中国北
斗卫星导航系统》白皮书指出，20 世纪后期，中国开始探索适合国情
的卫星导航系统发展道路，逐步形成了“三步走”发展战略：2000 年
年底，建成北斗一号系统，向中国提供服务；2012 年年底，建成北斗
二号系统，向亚太地区提供服务；计划在 2020年前后，建成北斗全球
系统，向全球提供服务。 （更多报道见第三版）

北 斗 全 球 系 统
2020 年前后建成

稳健货币政策取向并未改变 9 版

求医海外需对症下药 10 版

本报贵阳 6
月 16 日 电 记
者吴秉泽 王新

伟报道：今天，随
着中国中铁五局
的牵引机车将最
后一段 500 米长
钢轨顺利铺设在
沪昆高铁贵阳枢
纽工程段圣泉特
大 桥 上 ，历 时 8
年分段建设、分
段开通运营的沪
昆高铁实现全线
轨通，为年底全
线通车运营奠定
了坚实基础。

图为 6 月 16

日，沪 昆 高 铁 全

线最后一段铺轨

工程在贵阳枢纽

工程段圣泉特大

桥上进行。

新华社记者
刘 续摄

沪昆高铁实现全线轨通沪昆高铁实现全线轨通


